

crifier la souveraineté à d'autres objectifs et conserver malgré tout un pays viable? Quand doit-on commencer à s'interroger sur l'opportunité de réduire ou d'accroître l'interdépendance et le cas échéant prendre des mesures en vue d'y arriver? Ces éventuelles mesures restrictives doivent-elles toucher la propriété et le contrôle étrangers des entreprises ou doit-on les limiter à d'autres secteurs? Nos gouvernements ont, après tout, posé dans le passé plusieurs gestes qui ont réduit la souveraineté du Canada (sans parler du succès relatif que nous pouvons constater en ce qui a trait au maintien de l'unité) et les gouvernements, les entreprises, les syndicats ouvriers, les universités etc., façonnent constamment les valeurs de la société canadienne et il serait certes difficile de dégager un consensus sur le résultat de tous ces gestes plus ou moins coordonnés.

De la même façon, nous avons déjà dit que la sauvegarde de la paix et de la sécurité internationales pouvait être comptée parmi les objectifs sur lesquels l'ensemble de la société canadienne, y compris les firmes multinationales, tomberait d'accord assez facilement. L'accord serait cependant beaucoup plus difficile à réaliser en ce qui concerne la quantité de ressources que le Canada devrait consacrer à cet objectif. Egalement, on peut penser que les Canadiens s'accorderaient généralement à dire qu'il faut viser le maintien d'un régime politique et économique compatible avec une société pluraliste (ce qui exige déjà une certaine souplesse de la politique industrielle) mais, d'une part, cela laisse entière la question du degré de leadership dont doit faire preuve le gouvernement, d'autre part, même sans se laisser aller au cynisme, on devrait pouvoir concevoir des améliorations à notre régime politique qui ne le rendrait pas moins démocratique pour autant (problème des contributions des grandes sociétés aux partis politiques; réforme de la carte électorale et peut-être même du mode de représentation; nouvelles institutions rendues nécessaires par la complexité des sociétés modernes; meilleur